

Comité : Commission parlementaire sur la question biélorusse et ukrainienne

Problématique : Pour une politique étrangère et de sécurité commune aux confins orientaux de l'UE, quelles relations avec l'Ukraine et la Biélorussie ?

Pays : France

La France est un pays d'Europe Occidentale. Connectée à l'Océan Atlantique et la mer Méditerranée, la France partage de nombreuses frontières: avec l'Espagne et Andorre au Sud-Ouest, l'Italie et la Suisse à l'Est ainsi que la Belgique, le Luxembourg et l'Allemagne au Nord. C'est un Etat démocratique, régi par une République constitutionnelle ayant un régime semi-présidentiel. Le président de la République est Emmanuel Macron et le Premier ministre est Jean Castex, un politicien de centre-droit pro-Européen. C'est un État membre de l'Union Européenne, dont elle est présidente, des Nations-Unies, du Conseil de l'Europe, d'Interpol mais aussi de l'OTAN (Organisation du Traité de l'Atlantique Nord).

La France recense un PIB de 2 600 Milliards de USD en 2020 et une population de 67,4 millions d'individus. La puissance militaire française en termes de supériorité technologique et numérique est de notoriété mondiale. De plus, le président actuel vise à augmenter le nombre de réservistes et le budget militaire de 40 milliards à 50 milliards d'euros. La France est la 7ème puissance militaire mondiale et possède un arsenal nucléaire conséquent, qui compte près de 290 ogives nucléaires.

La France est à la vingt-quatrième place du classement des Etats du monde par indice des démocraties et soutient l'Indépendance et la Souveraineté de l'Ukraine, dont elle partage les mêmes valeurs en termes de liberté et de démocratie. Les relations bilatérales entre la France et l'Ukraine sont dominées par l'engagement diplomatique de la France dans le Format de Normandie, qui est la configuration de la rencontre diplomatique à quatre pays adoptée pendant la guerre du Donbass, opposant l'Ukraine à la Russie. Elle rassemble les quatre pays suivants : Russie et Ukraine, Allemagne et France pour la résolution de la crise dans l'Est de l'Ukraine. Début 2022, la France et l'Ukraine ont fêté le 30ème anniversaire de leurs relations diplomatiques, marque indéniable de leur entente.

Le Gouvernement français est tout à fait prêt à soutenir l'Ukraine dans cette agression non provoquée et injustifiée de la Fédération de Russie contre l'Ukraine. Le président s'est rendu en Russie peu de temps avant le déclenchement de cette guerre pour tenter d'apaiser les tensions, et est activement en relation directe avec Volodymyr Zelensky, le président ukrainien. La France a par ailleurs demandé "plus d'équipements militaires pour Kiev, et plus de sanctions pour Moscou." lors du Conseil de Défense du 26 Février 2022.

Le gouvernement français n'est pas entièrement favorable à l'intégration de l'Ukraine à l'Union européenne. *"Il faut que nous soyons vigilants. Est-ce que nous pouvons ouvrir une procédure d'adhésion avec un pays en guerre? Je ne le crois pas"* assure le chef d'État peu avant le début du sommet européen à Versailles. Néanmoins, Emmanuel Macron a aussi expliqué que l'UE ne doit pas *"fermer la porte et dire 'jamais'*. Il a ainsi appelé à prendre en compte les "équilibres" de la région.